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OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Impactados 7 tráilers, 7 autos; 4 muertos” 

 
“Megacarambola en Tepeji del Río” 

 “Mando único será a largo plazo: Olvera” 

 “Pide FOR dejar atrás centralismos en seguridad” 

 
“Buscan resolver caso Pahuatlán” 

 
“Carambola trágica” 

 
“Es necesaria la reforma educativa, afirma Olvera” 

 
“Federación salva a municipios” 

 
“Cambio a fondo, demanda Olvera” 

 
“Avalan reforma; Gordillo dice “no” ” 

 
“Patalea Gordillo” 

 “Truena Elba” 

 “Juez: culpables, los 18 mexicanos del “caso Televisa”” 

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-TEPJF desecha impugnación contra los consejeros del IEE: El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) desechó la impugnación que emitieron tres ciudadanos en contra de la reciente designación del 

Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, por lo que los magistrados avalaron el nombramiento de 
los siete consejeros y sus suplentes. En sesión de este miércoles, los magistrados resolvieron que la impugnación dentro 

del proyecto correspondiente al juicio para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano número 3150, 

promovido por Leodegario Hernández Cortez, Misael Ángeles Linarte y Bonifacio Mixtega Betaza, fue rechazada. Los 
ciudadanos habían controvertido el decreto mediante el cual la LXI legislatura del Congreso del Estado de Hidalgo 

nombró a los consejeros electorales propietarios y suplentes del Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE), 
encabezados por el consejero presidente, Mario Ernesto Pfeiffer Islas. El magistrado presidente, José Alejandro Luna 

Ramos, informó que "la ponencia propone desechar, de plano, la demanda en virtud de que los actores carecen de 

interés jurídico toda vez que no se advierte que el decreto controvertido les genere alguna afectación individualizada 
cierta, directa e inmediata a sus derechos político-electorales, pues no participaron en el proceso de designación de 

consejeros electorales ni argumentan que indebidamente se les impidió participar". Con la resolución de los recursos de 
impugnación de ayer, incluidos el de Hidalgo, el TEPJF concluyó con el desahogo de todos los asuntos relacionados con 

las elecciones celebradas este 2012. "En lo particular, para quienes formamos parte del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, este año exigió un gran esfuerzo, pues por mucho fue el año en que más asuntos se han 

recibido y resuelto en la historia de nuestra institución.", aseguró. (Misael Zavala, página 12) 

  

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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Crónica-Esperan institutos las firmas de autoridades: Faltan las firmas de autoridades del Instituto Federal 

Electoral (IFE) para publicar el anexo técnico entre el Instituto Estatal Electoral (IEEH) y el Registro Federal de Electores 
(RFE) respecto a los comicios del próximo 7 de julio del 2013, informó el secretario general del órgano, Francisco Ortega 

Sánchez. Una vez que el IEEH diseñó y revisó el anteproyecto del anexo técnico-administrativo del convenio de 

colaboración, el documento fue enviado a oficinas del IFE Hidalgo, para que el vocal ejecutivo, José Luis Ashane Bulos, lo 
remita con las autoridades correspondientes para su aval. Para cada proceso electoral IEEH y RFE diseñan un convenio 

de colaboración para estimar costos respecto a procedimientos de actualización de credenciales para votar, cartografía, 
exhibición de micas, depuración en listados nominales, insaculación y notificaciones, entre otros. La cifra aproximada 

respecto al anteproyecto de este anexo financiero asciende a 3 millones 260 mil pesos. Estará firmado por el consejero 
presidente del IFE, Leonardo Valdés Zurita; el secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina; el director general del RFE, 

Víctor Manuel Guerra Ortiz; el vocal ejecutivo del IFE Hidalgo, José Luis Ashane Bulos; el consejero presidente del IEEH, 

Mario Ernesto Pfeiffer y el secretario general, Francisco Ortega. Además incluiría una campaña de actualización de 
credenciales de elector, implementación de programa de detección de duplicados, programa de límites seccionales y 

municipales, exhibición de listados nominales, impresión de cartas de notificación a insaculados, publicación del padrón 
electoral, cartografía, entre otros. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-PRD renueva 50 por ciento de sus comisiones operativas: El 50 por ciento de las comisiones operativas 

municipales del Partido de la Revolución Democrática (PRD) han sido renovadas para enfrentar el proceso electoral del 
2013, informó el presidente estatal perredista, Arturo Sánchez Jiménez. El Secretariado Estatal del sol azteca ha avalado 

la integración de 43 de 84 Comisiones Operativas Municipales, pero continúa el trabajo para concluir con la instalación de 
los demás comités. Sánchez Jiménez dijo que todas las comisiones avaladas, también fueron aprobadas por consenso de 

los integrantes del Secretariado, así como con la anuencia de la militancia en los ayuntamientos. La convocatoria 
contempla hasta dos sesiones para lograr un acuerdo, por lo que de aquí a que concluya el año se prevén más consensos 

en los municipios faltantes, a fin de lograr la renovación en los 83 ayuntamientos. “Hemos dado prioridad a los 

municipios en los cuales el Comité Municipal ya concluyó su función, y que por este motivo no se cuenta con un enlace. 
Sin embargo, aún quedan pendientes, ya que en otros ayuntamientos termina su encargo en este mes de diciembre”, 

señaló. Antes de concluir el año, el PRD alista otras 20 comisiones operativas renovadas, no obstante, serán avaladas por 
el Comité Estatal hasta el próximo año. Las comisiones municipales aprobadas son las de Acaxochitlán, Alfajayucan, 

Atlapexco, Atotonilco el Grande, Calnali, Cardonal, Emiliano Zapata, Huautla, Huehuetla, Huejutla, Huichapan, 

Ixmiquilpan, Jaltocán, Lolotla, Metepec, Mineral del Monte, Mineral de La Reforma, Omitlán de Juárez, Pachuca, Progreso 
de Obregón, entre otras. (Misael Zavala, página 12) 

Crónica-Pretende el PRD conciliar para lograr alianza amplia con PAN: Buscará el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) ser la fuerza política conciliadora entre las cúpulas de izquierda, del Trabajo (PT) y Movimiento 

Ciudadano (MC), con Acción Nacional (PAN) para formalizar un eventual bloque opositor en la contienda del 2013, afirmó 

el secretario general del sol azteca, Marco Antonio Rico Mercado. Aunque el proceso electoral para renovar el Congreso 
local inicia el próximo 15 de enero, PRD comenzó pláticas informales con otros partidos para conformar un posible frente 

amplio, que integre propuestas ciudadanas e iniciativas plurales. Tanto PT como PAN mostraron apertura para una 
alianza de cara a los comicios del siguiente año, pero MC rechazó este esquema político, pues su objetivo es incrementar 

el porcentaje de votación en las urnas. “No tenemos acercamientos formales, pero sí la intención de aliarnos, debemos 

discutir primero con las fuerzas de izquierda para valorar una posible gran alianza con PAN, en función de todas las 
posturas, sin duda PRD quiere ser un partido conciliador para lograr estos acuerdos”, señaló el perredista. En días 

pasados la Coordinadora Nacional de Movimiento Ciudadano sostuvo que participarán de forma independiente en las 14 
entidades donde habrá contiendas electorales, a fin de consolidar al partido del águila como fuerza política real. “El 

partido emprende un nuevo camino para fortalecer nuestra fuerza política, es una decisión difícil (rechazar las alianzas), 

pero es una prueba en estos 14 estados para crecer como organismo y demostrar lo que somos con hechos no con 
palabras”, expuso la coordinadora estatal, María Cruz García. En tanto, el dirigente petista Mariano Torres L´Estrade 

celebró una coalición de partidos izquierdistas, aunque refutó eventuales acercamientos con Acción Nacional, ya que “con 
la derecha, ni a la esquina”. “Queremos buscar una alianza de carácter cualitativa, a partir de ese análisis vamos a 

considerar una coalición con el PAN, pero antes tenemos que revisar y escuchar las posturas de Movimiento Ciudadano y 
PT, pues ante todo está generar un escenario de acuerdos”. Actualmente, PAN visita comités municipales para conocer la 

postura de militantes, respecto a una eventual alianza con la izquierda y según el presidente albiazul, Alejandro Moreno, 

en muchas demarcaciones “ven con buenos ojos” una coalición amplia. Lo definirá el Comité Ejecutivo Nacional, insistió 
el líder panista, aunque aclaró que tomarán en cuenta la opinión de su militancia. Pendientes 21 COMC amarillas 

Formalizó el Comité Ejecutivo Estatal (CEE) del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 42 Comisiones Operativas 
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Municipales Colegiadas (COMC), además prevé que antes de concluir el año conformará 20 comitivas más. En total 

integrará 62 COMC, de las 83 sedes locales existentes, las cuales llevarán exclusivamente los trabajos partidistas y 
fungirán hasta la instalación formal de órganos municipales en 2013. Contarán con los siguientes comisionados: 

organización, asuntos electorales, prensa, finanzas, formación política, vinculación y asuntos indígenas. Una vez que en 
los 84 municipios del estado conformen sus COMC, que entrarán en funcionamiento transitoriamente, el CEE ejecutará la 

ruta crítica para la renovación del Congreso local, ya sea por coalición o de manera independiente. Entre algunos 

municipios formalizados están Pachuca, Mineral de la Reforma, Tulancingo, Ixmiquilpan, Mineral del Chico, Omitlán, 
Progreso, Mixquiahuala, Mineral del Monte, Tasquillo, Chilcuautla, El Cardonal, Nicolás Flores, Agua Blanca, San Bartolo 

Tutotepec, Tenango de Doria, entre otros. Las COMC no suplen las funciones de los Comités Ejecutivos Municipales, por 
ello no negociará coaliciones, ni definirán candidaturas. En tanto, evaluarán la situación del sol azteca en esas 

demarcaciones y analizarán perfiles de eventuales candidatos a diputados locales. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Consolida el PT sus liderazgos en zonas: Pocas modificaciones al interior de comités municipales del 
Partido del Trabajo (PT), según el dirigente Mariano Torres L´Estrade, reflejan que muchos liderazgos fueron 

consolidados y respaldarán el trabajo electoral de cara a los próximos comicios. Después de una revisión exhaustiva en 
los más de 46 comités municipales, la Coordinadora Estatal petista informó que hubo mínimas modificaciones a fin de 

plantear la restructuración del partido y fortalecer perfiles en los 18 distritos locales. “Estos son preparativos para el 

proceso electoral, planteamos cambios en los comités municipales para que estén en la disposición de cambiar y 
fortalecer al partido, por ello modificamos las dirigencias de aquellos personajes que por distintas razones ya no estaban 

presentes en los comités”. Sólo tres líderes fueron sustituidos; Miguel García Ordaz en Apan, debido a que cambió su 
domicilio a Puebla; Susana Paz García en el Valle del Mezquital, a causa de su afiliación a la Sociedad Integral de 

Organización Nacional (SION); y Baltazar Soni Guillermo quien actualmente es alcalde. (Rosa Gabriela Porter, página 

04) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Hidalgo listo para Mando Único nacional: El gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, recibió la 
indicación para que se genere el convenio del Mando Único en materia de seguridad pública, además respaldó la 

estrategia del presidente Enrique Peña Nieto para combatir la inseguridad en el país. “Hemos recibido ya la 

recomendación, pero como indicación, de que se vaya generando en los estados el convenio del mando único, entonces 
vamos a redoblar los esfuerzos para trazar también las estrategias locales y creo que podemos en el corto plazo cumplir 

con esta tarea”. El mandatario apuntó que “el Mando Único no significa Policía Única, no todavía; porque sería muy 
complicado homologar salarios y beneficios y homologar todo, es un tema de presupuesto y no sé si podría hacerse a 

corto plazo”. Al menos en el plano estatal debería existir sólo una policía y que por principio Constitucional la rectoría la 

debería tener el gobernador y la ejercería a través de la Secretaría de Seguridad Pública. Respecto al combate unificado 
contra el crimen que planteó el presidente de la República con la creación de la Gendarmería Nacional, Olvera Ruiz 

consideró que es una medida que permitirá mayor coordinación entre todas las instancias de seguridad. “Muchos de los 
trabajos que se estaban haciendo estaban demasiado concentrados en la capital, se requiere descentralizar, se requiere, 

una mejor coordinación. Aquí siempre buscábamos la coordinación, pero nos quedaba claro que titulares de 
dependencias como los delegados de la PGR o la PFP traían estrategias que les marcaban desde el centro”. En otro tema, 

sobre la línea de acción que instruyó el titular del Ejecutivo federal para el abatimiento de la deuda en los estados, el 

gobernador comentó que se deberá analizar la situación de cada entidad, y en base a eso tomar acciones. “Nosotros 
hemos ido cuidando la deuda, hemos evitado recurrir a fondos crediticios y responder con lo que tenemos. No veo un 

escenario de crisis”, finalizó. (Axel Chávez, página 11) 

Reforma-Gasta Hidalgo $303 millones: El Gobierno del Estado de Hidalgo gastó este año en aguinaldos 303 millones 
de pesos, que equivalen al doble de lo que destinó en todo 2012 a sus programas de uniformes y paquetes de útiles 

escolares gratuitos, en los que invirtió 170 millones de pesos. El gasto en la prestación de fin de año para sus 13 mil 85 
burócratas, también es superior a los 230 millones de pesos que asignó al Hospital del Niño DIF Hidalgo, uno de los más 

modernos del País. Hidalgo otorga a sus burócratas estatales 60 días de aguinaldo, con lo cual, al Gobernador José 
Francisco Olvera Ruiz le correspondieron 142 mil pesos. (Verónica Jiménez, página 15) 

Criterio-Justifican inacción en pleito religioso: La complejidad del conflicto religioso que se generó en la Huasteca 

hidalguense impidió la intervención de la policía municipal y estatal para brindar auxilio de los bautistas que fueron 
apresados por católicos en la comunidad Pahuatlán, Huejutla, justificó el gobierno estatal. José Francisco Olvera Ruiz, 

gobernador de la entidad, informó que el conflicto religioso está latente desde marzo pasado. Dijo que la tarde de ayer 
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se llevarían a cabo pláticas con los líderes religiosos estatales. El mandatario informó que si bien la retención de los jefes 

de familia de evangélicos se dio por la negativa de cooperar con las fiestas patronales, el tema de fondo no es el dinero 
ni la libertad de los retenidos, sino la eliminación de la intolerancia religiosa que permita una convivencia pacífica entre 

habitantes. Fernando Moctezuma Pereda, encargado del caso, señaló que la Secretaría de Gobierno estatal busca 
establecer contacto con los líderes comunitarios evangélicos y católicos, pues es necesario buscar una salida pacífica que 

permita la convivencia entre los dos mil 140 pobladores de la comunidad; de los cuales, 180 son bautistas. De acuerdo 

con el gobierno estatal, un año atrás apoyaron a los bautistas para que pagaran las cuotas religiosas, pero este año se 
repitió el conflicto por no atender la razón de fondo. Según las previsiones de Moctezuma, este viernes iniciarán las 

mesas de negociación entre los líderes religiosos comunitarios. Mientras tanto, dos jefes de familia y sus hijos se 
encuentran expulsados de Pahuatlán y se mantienen refugiados en la comunidad Tlalchiyahualica. De acuerdo con los 

registros, las comunidades indígenas encabezan las expulsiones por cuestiones de credo. Ixmiquilpan y Huejutla son los 

casos visibles, donde el ingreso de grupos cristianos, testigos de Jehová e, incluso, de la doctrina de la Nueva Jerusalén 
ha generado descontento entre católicos, quienes son mayoría. Criterio publicó ayer que la intolerancia religiosa en la 

Huasteca resurgió en Pahuatlán, Huejutla de Reyes, sin que las autoridades intervinieran para mediar en el conflicto 
entre evangélicos y católicos. (Miriam Avilés, página 04) 

Crónica-Reforma educativa debe ser estructural, propone Olvera: Para concretar la reforma educativa enviada 

por el Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, es necesario cambiar los planes de estudio y aplicar mayor 
capacitación a los maestros, consideró el gobernador hidalguense Francisco Olvera Ruiz. Declaró que el tema exige una 

transformación estructural, cuyo punto de partida son las reformas legales abordadas por el Congreso de la Unión. El 
principio que debe tener la reforma es de apercibimiento, estímulos, incentivos para que los maestros tengan una 

capacitación para el desarrollo de sus actividades ante los alumnos. El mandatario estatal expresó que los grandes 

ejemplos del mundo están marcados por una tarea educativa, pues hay países que impulsaron su desarrollo y vencieron 
a la pobreza. “No es un tema de industrializar o crear fuentes de trabajo, el punto de partida de las naciones ha sido la 

educación, mejorar la tarea en este rubro, en la educación básica los estudiantes reciben hasta ocho horas de clases”. 
Agregó que en dichos ejemplos los estudiantes tienen más carga de materias como matemáticas e inglés, alternativa que 

podría considerar nuestro país, pero que requiere un cambio estructural que permita hacer de la educación el eje del 
progreso de México. “En Hidalgo se entiende, define y plantean proyectos como la Ciudad del Conocimiento, que busca 

preparar al factor humano y adaptarlo a las necesidades de los tiempos actuales”. Además, expuso, a las necesidades de 

las empresas que registran un perfeccionamiento y se establecen en la entidad con la búsqueda de perfiles 
especializados; el gobierno estatal se involucra en estas acciones. Muestra de ello es el bachillerato del Instituto 

Politécnico Nacional, pues asegura una alta preparación en el país y donde los demás se consideran de bajo perfil. Por lo 
anterior, afirmó, se solicitó a la Secretaría de Educación Pública (SEP) para que en el próximo ciclo escolar que iniciará en 

agosto del 2013 modifique los planes de estudios. “Que haya una descarga de materias en nivel bachillerato como física, 

química y matemáticas y fortalezca e incremente el número de horas de clase, además que mejore las relaciones 
maestro-alumno, calificación-examen”. Que los alumnos que registren deficiencia en estas materias tengan asesorías 

extraordinarias para garantizar que concluyan sus estudios con un nivel adecuado. Olvera Ruiz detalló que otro de los 
proyectos que hay en Hidalgo es la instalación de la Universidad Tecnológica en Tizayuca que será bilingüe, “después del 

tercer semestre todas las materias se tendrán que estudiar en inglés”. (Alberto Quintana, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Bioparque de Pachuca a la mitad de trabajos: La presidenta del Sistema DIF Pachuca, Gabriela Castañeda 
de García, infirmó que los avances de la segunda etapa del Bioparque de Convivencia son del 50 por ciento, por lo cual 

esperan terminarlo para el próximo día del niño. “En estos meses de las cosas relevantes es la remodelación del 
Bioparque que se avanzó prácticamente en 50 por ciento, logramos tener tres desayunadores nuevos y la remodelación 

de uno que estaba en muy malas condiciones, estamos dando de comer a 800 niños y niñas más en esta administración”. 
En el caso del Bioparque, la remodelación comenzó en marzo pasado con la rehabilitación de la zona de comida, áreas 

verdes y juegos, la cual concluyó en abril; ahora los trabajos se centran en la zona de animales, una de las más 

complejas pues los trabajos deben ser cuidadosos para no afectar a las especies que habitan el lugar. Castañeda de 
García también destacó la ampliación de los desayunadores para niños, esto como una política de apoyo para este sector 

de la población, aunque por lo visto no serán suficientes después del anuncio del Gobierno Federal sobre la reforma 
educativa que incluye las escuelas de tiempo completo. “Seguir abriendo desayunadores, con el nuevo concepto que trae 

la SEP con la llegada del presidente Enrique Peña Nieto quien compromete las escuelas de tiempo completo, obviamente 

para una escuela de tiempo completo necesitamos desayunadores. “Estamos en reuniones para ver cómo vamos a 
funcionar, pues el DIF no tiene presupuesto para todas las escuelas, por lo que necesitamos otro esquema de 

administración”, dijo la encargada del DIF capitalino. (Alejandro Suárez, página 09) 
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Milenio-Cámara avala la reforma educativa: El pleno de la Cámara de Diputados aprobó anoche el proyecto de 

reformas constitucionales para establecer la evaluación obligatoria de profesores, procesos y resultados en el sistema 

educativo nacional, aunque —a propuesta de Nueva Alianza— garantiza la permanencia de los maestros actualmente en 
funciones, al margen de sus resultados en los exámenes de oposición. Con 424 votos a favor, 39 en contra y 10 

abstenciones, los diputados avalaron en lo general el dictamen que otorga autonomía constitucional, personalidad jurídica 
y patrimonio propio al Instituto Nacional de Evaluación de la Educación (INEE). El nombramiento de los cinco integrantes 

de la Junta de Gobierno del organismo evaluador se hará a partir de igual número de ternas propuestas por el Ejecutivo 

federal al Senado. Los legisladores Ricardo Mejía, de Movimiento Ciudadano, y Manuel Huerta, del PT, presentaron 
sendas mociones suspensivas para frenar el procedimiento del proyecto, pero la mayoría desechó esos recursos y puso el 

dictamen a discusión. Justo antes de la votación en lo general, Huerta subió a la tribuna y encaró al presidente de la 
Mesa Directiva, el priista Francisco Arroyo, por haberle negado la palabra, pero un grupo de legisladores del tricolor llegó 

al auxilio de su correligionario para desactivar la confrontación. Durante la discusión en lo particular de los artículos 
reservados, la fracción de Nueva Alianza logró introducir una frase para garantizar el respeto a los derechos 

constitucionales de los maestros, es decir, su permanencia en las plazas. A propuesta de la bancada neoaliancista, la 

reforma constitucional aprobada establece que “la ley reglamentaria fijará los criterios, los términos y condiciones de la 
evaluación obligatoria para el ingreso, la promoción, el reconocimiento y la permanencia en el servicio profesional, con 

pleno respeto a los derechos constitucionales de los trabajadores de la educación”. Al fijar la posición de su grupo 
parlamentario, la legisladora priista Paulina Alejandra del Moral dijo que las virtudes del proyecto son “sustanciales y de 

largo alcance”, además de reafirmar la supremacía del Estado mexicano sobre cualquier otro interés. Llamó al pleno a 

votar por unanimidad y recordó que a la iniciativa de Enrique Peña Nieto se adhirió incluso el gobierno de Oaxaca, 
“identificado” con Andrés Manuel López Obrador. El panista Fernando Rodríguez Doval sostuvo que la reforma educativa 

representa una “victoria cultural” del PAN y arengó: “¡Que nunca más volvamos a tener enfrente de un salón de clases a 
un profesor que no esté preparado para esa misión! ¡Que nunca más volvamos a tener una sola plaza de maestros que 

se compre o que se herede! ¡Que nunca más nuestra educación sea secuestrada por los intereses perversos de grupos, 
sindicatos o facciones políticas!”. A nombre de Nueva Alianza, la diputada Dora María Talamantes reafirmó el respaldo de 

su partido a la evaluación, pero advirtió: “la evaluación en sí misma no es el fin”. Indicó que la educación pública “está 

más allá de las disputas mezquinas y revanchismos políticos”. Entre los cambios al proyecto original incluidos en el 
dictamen de la Comisión de Puntos Constitucionales destaca la atribución de los cinco integrantes de la Junta de 

Gobierno del INEE de elegir de entre ellos mismos a su presidente, en una decisión colegiada y por mayoría de votos. La 
iniciativa del presidente Peña Nieto planteaba que el titular del Ejecutivo federal nombraría “de entre los miembros de la 

Junta de Gobierno a su presidente”. En sus artículos transitorios, el dictamen aprobado prevé la creación de un Sistema 

de Información y Gestión Educativa y para ello mandata al Instituto Nacional de Estadística y Geografía a realizar en 
2013 un censo de escuelas, maestros y alumnos, a fin de que la autoridad disponga en una sola plataforma de los datos 

necesarios para la operación del sistema educativo. Ordena establecer, en forma paulatina y conforme a la suficiencia 
presupuestal, escuelas de tiempo completo con jornadas de entre 6 y 8 horas diarias “para aprovechar mejor el tiempo 

disponible para el desarrollo académico”. (Miriam Castillo, página 18) 

Milenio-A los maestros no se les amenaza, dice Gordillo: El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) avaló en lo general la reforma educativa, pero exigió que se replantee la evaluación a los docentes a fin de que 

su objetivo sea ubicar fortalezas y debilidades, además de que rechazó que se condicione la permanencia en las plazas a 
esa valoración. En conferencia de prensa, la líder del gremio, Elba Esther Gordillo, expresó su rechazó enérgico a que se 

trate de responsabilizar de las condiciones educativas que prevalecen en el país al gremio magisterial. Gordillo advirtió 

que a los maestros no se les amenaza. “No podemos permitir la amenaza, la coerción. A los maestros no se les amenaza, 
a los maestros se les exhorta se les invita a ser mejores se les estimula”. “El tema de la educación, en cuanto a sus 

debilidades, al requerimiento de su transformación y sus condiciones, suele ser o mentira, o mala intención, o 
simplemente no estar enterados el querer responsabilizar a persona alguna o institución. En este caso al propio SNTE sin 

que con puntualidad podamos hacer una reflexión colectiva y responsable de por qué estamos cómo estamos”, deta lló. 

En este sentido, justificó que durante varios sexenios hubo hasta seis cambios en la Secretaría de Educación Pública, 
mientras que en otros, los encargados de la política educativa sólo buscaban ser candidatos a la Presidencia. Dijo, que la 

reforma que se discute en el Congreso de la Unión, es legalizar los acuerdos establecidos previamente entre la 
administración federal pasada y la organización sindical, de ahí que apoyan su contenido, el cual fue propuesto por el 

gremio. Sin embargo, rechazó que condicione la permanencia de los docentes en sus puestos de trabajo a la evaluación, 
pues dijo que se debe “evaluar” para identificar debilidades y que en conjunto con autoridades y padres de familia, éstas 

se puedan subsanar. En este sentido, enfatizó que la calidad educativa del país es una responsabilidad compartida entre 
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el Estado, los maestros, los padres de familia e incluso los medios de comunicación. Dijo que el SNTE no busca una 

“reforma” sino una reestructuración del sistema educativo de fondo “o de gran calado”, la cual atraviese por modificar las 
escuelas normales. “No estamos por reformas, estamos por un cambio estructural al sistema educativo, de alto calado 

para pasar de la escuela popular de antes, que dio resultados pero que hoy ya no es vigente, y no puede haber un 
movimiento de alto calado sino pasa por la reforma de las normales”, detalló. Lo anterior a fin de que la formación de los 

docentes se actualice y se adapte a los cambios sociales y tecnológicos de los últimos años, aunque enfatizó que los 

maestros de mayor calidad deben tener salarios de mayor calidad. La líder magisterial dijo que los maestros celebran que 
el gobierno de Enrique Peña Nieto se haya pronunciado por recuperar la rectoría de la educación en el país, pues “para el 

sindicato fue muy desgastante realizar facultades que no le correspondían”. Gordillo Morales, lamentó que la reforma se 
pretenda “pervertir en una amenaza”, o se plantee para quedar bien con algunos partidos, por lo que advirtió que 

ninguna “reforma tendrá éxito contra la voluntad de los maestros y los padres de familia”. Dijo que el SNTE no busca 

confrontaciones, y enfatizó en que como dirigente de gremio asumía su responsabilidad, por lo que dará la cara a los 
detractores del gremio que tienen como objetivo su persona. “No estamos buscando guerra, no estamos buscando pleito, 

ni nada. En lo que corresponde a mi y sus campañas y todo lo que ha sucedido lo asumo y lo acepto porque sabía lo que 
cuesta la libertad, y porque no hay sorpresas. Aquí estoy, si hay algún delito o algo que cuestionarme, aquí estoy yo. Si 

soy yo la que estorba hagan de mí lo que quieran, pero contra los maestros no; y los únicos que van a decidir si me voy 
o me quedo son los miembros del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, ningún medio por poderoso que 

sea. No estamos a la venta, estamos en pie de lucha”, finalizó. (Mariana Otero-Briz, página 20) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Primera llamada a Graco y Mancera 

El asesinato en Médica Sur del sujeto apodado El Bocinas ilustra la complejidad del problemón que tienen que resolver, 

pero ya, los recién asumidos gobiernos de Morelos y el Distrito Federal de Graco Ramírez y Miguel Ángel Mancera, 
respectivamente. 

Ejecuciones como esta se antojaban posibles únicamente en las demás entidades, pero no en la capital del país. 

La mezcla de incompetencia, falta de comunicación, lentitud y/o corrupción en y entre la policía municipal de Cuernavaca 
y las procuradurías de Justicia de ambas entidades parece la explicación de que un herido de bala no fuera custodiado 

por agentes ministeriales. 

Del homicidio son corresponsables “servidores públicos” que, haiga sido como haiga sido, incumplieron con su deber. 

Ahora solo falta que se quiera echar la culpa al hospital y que los accesos a instalaciones médicas, cuando se quiera 

visitar a un paciente, se conviertan en puestos de revisión como los necesarios para subir a un avión. (Carlos Marín, 

primera plana) 

Milenio-En privado… 

Testigos protegidos: una lacra 

Los dos hombres claves de Peña Nieto en el tema de la seguridad, Miguel Osorio Chong, y de la justicia, Jesús Murillo 

Karam, han expresado su rechazo a la utilización indiscriminada de los testigos protegidos y el recurso del arraigo, lo que 
presenta una línea de gobierno. 

Por años se ha recurrido en México en forma indiscriminada a uno y otro recoveco, testigo protegido y arraigo, que 

combinados han producido resultados fatales. 

En el primer caso estamos ante la palabra de un delincuente capaz de decir todo lo que la autoridad quiera escuchar con 

tal de obtener una serie de prebendas y protección; en el segundo estamos ante la negación del principio de que todos 
somos inocentes hasta que demostremos lo contrario. Con el arraigo, todos resultamos culpables hasta que no probemos 
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la inocencia, y en esa perversión se ha endosado al acusado la carga de la prueba, obligación del acusador. 

Entiendo que en algunas ocasiones testigos protegidos han aportado información realmente importante y por la vía del 

arraigo se han dado espacios para la integración jurídica de algunos casos. 

Pero esa es la excepción. 

Por eso saludo que tanto el secretario de Gobernación como el procurador general de la República los hayan rechazado, 

antesala de su eliminación como método. 

Y en el terreno de los hechos, la primera decisión de Murillo Karam al llegar a la PGR fue la de levantar el arraigo, vía 

judicial, por el que una mexicana que trabajó cuatro años en la embajada de Estados Unidos había sido arraigada con 
base en el dicho de un testigo protegido que refirió un caso de oídas. 

Es la primera vez que se rompe un arraigo antes del plazo establecido por un juez. 

Murillo Karam ha establecido un precedente que debe ser tomado en cuenta por el Poder Judicial para que no dispare, 

así como así, arraigos que vulneren los derechos humanos, de los presuntos responsables, figura que es indispensable 
recuperar. 

RETALES 

1. CENA. Antes de viajar a Madrid, donde pasará estas fiestas en familia, el ex presidente Calderón cenó con varios de 
sus legisladores en el Senado y salieron dos temas: su partido, con el caso Madero, claro, y el Pacto Peña Nieto. No les 

gusta ninguno de los dos; 

2. DISLOQUE. Los presidente del PAN y del PRD tienen una relación dislocada con sus bancadas. Gustavo Madero con 

la mayoría de sus senadores y Jesús Zambrano con los sectores moreno y bejaranista de sus diputados. Ahí está rota la 
cadena de transmisión; y 

3. REPOSO. En el periodo de la Permanente, que presidirá el PRI en San Lázaro, le favorecerá la aritmética para sacar lo 

que se le complica en el Senado. Allí, sí, serán marcada mayoría, que no es el caso en Reforma.  

Nos vemos mañana, pero en privado. (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en los corrillos del Senado aseguran que el motivo por el que se pidió a la Cámara de Diputados trabajar “en 

conferencia” para sacar la reforma educativa es que el coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa, temía 
que una vez más se trabara una iniciativa en su cancha. 

Sin embargo, ni al presidente de la Cámara de Diputados, Francisco Arroyo Vieyra, ni al coordinador priista en San 
Lázaro, Manlio Fabio Beltrones, les satisfizo el argumento y mucho menos las cercanías partidistas. Por tanto, 

rechazaron la propuesta en redondo. 

:Que la señal que mande Miguel Osorio Chong en unos días será clara. A la dirección general de Juegos y Sorteos de 

la Secretaría de Gobernación llegará una mujer dura e incorruptible. 

Para mayores señas, fue presidenta de la Cámara de Diputados y no lo fue por el PRI. Se trata de Marcela González 

Salas y Petricioli. 

:Que el gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre, esperaba con impaciencia el encuentro con el presidente Enrique 
Peña Nieto, pues quería plantearle personalmente un asunto financiero que afecta la seguridad estatal. 
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En esa entidad existen 500 policías que no superaron los exámenes de confianza, pero siguen en sus labores, porque no 

se les puede liquidar al no contar con recursos para hacerlo. 

“Ahora es cuando uno necesita que se acuerden de uno”, le soltó al Presidente en tono de broma, pero muy en serio al 

recordarle que trató ya el tema con el secretario de Hacienda, Luis Videgaray. 

:Que la reunión que legisladores calderonistas tuvieron con Gustavo Madero, para enlistarle sus reclamos por la forma 
en que se ha conducido en la negociación del Pacto por México, fue mucho más tersa de lo que se esperaba. 

Y es que uno de los más indignados, el senador Javier Lozano, no asistió porque tuvo que atender una invitación de 
Presidencia al lanzamiento del satélite Bicentenario. 

Hay prioridades. 

:Que será hasta enero cuando se presente formalmente el programa Hambre Cero, que tiene a su cargo la secretaria de 
Desarrollo Social, Rosario Robles. 

Por ahora, se afinan los detalles para la presentación justo en el arranque de 2013. (Redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... 

 
Desarraigados 

El presidente Enrique Peña Nieto ha pedido al procurador Jesús Murillo Karam una reevaluación de dos de los 
instrumentos más injustos de la estrategia de la guerra contra las drogas: el arraigo y los testigos protegidos.  

Ésta es una decisión valiente. El arraigo fue creado para violar las garantías individuales. Es una detención sin orden 
judicial y sin pruebas que se extiende mucho más allá de las 72 horas que la Constitución establece como límite máximo 

para definir la situación jurídica de un detenido. 

Ya la Suprema Corte de Justicia determinó en una ocasión que el arraigo es inconstitucional. Pero el gobierno y el 

Congreso enmendaron nuestra muy parchada carta magna para volverlo constitucional.  

La figura del testigo también se ha modificado. Originalmente un testigo debía ser una persona de “buena fe”. La 
credibilidad era una de las características fundamentales para rendir testimonio en un proceso. Un buen abogado podía 

desacreditar a un testigo si demostraba que tenía antecedentes penales o incentivos para mentir.  

Lo anterior cambió con los llamados “testigos protegidos”. La idea original, la que surgió en países como Italia y Estados 

Unidos, era proteger a personas de buena fe que presentaran testimonios en contra de miembros de la delincuencia 
organizada. Proteger a un testigo implicaba ocultar su identidad y en algunos casos cambiarle el nombre para darle la 

posibilidad de reiniciar su vida en otro lugar y bajo otras circunstancias.  

Pero los testigos “protegidos” del sistema mexicano son diferentes. De hecho, la ley los define como “testigos 

colaboradores”. No son personas de buena fe o de buena reputación, sino criminales confesos que declaran lo que la 
autoridad les pide a cambio de algún beneficio o de un pago. La forma correcta de referirse a ellos sería “testigos 

beneficiados”, como los ha llamado el penalista Juan Velásquez, o incluso “testigos comprados”. Éste fue el caso de 

Fernando Rodríguez, a quien la PGR le pagó 500 mil dólares para incriminar a Raúl Salinas de Gortari por el homicidio de 
José Francisco Ruiz Massieu.  

El procurador Murillo Karam ha reconocido que de casi 4 mil arraigos que promovió la PGR en los últimos dos años sólo 

se procedió penalmente en poco más de 120 casos. En los otros los investigados fueron liberados, pero nadie les 

compensó los daños a su vida personal o familiar o a su reputación.  

Los testigos beneficiados han sido utilizados para procesar a personas sobre las que no parece haber pruebas de ninguna 
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irregularidad. Uno de los casos vigentes es, al parecer, el del general Tomás Ángeles. Las autoridades deben tener 

instrumentos para lograr la colaboración de criminales, pero los testimonios comprados no pueden ser la única prueba 
para consignar al presunto responsable de un crimen.  

Los procuradores de los gobiernos anteriores afirmaban que sin el arraigo muchos criminales peligrosos no podrían ser 
detenidos. Un ejemplo que se ha señalado es el de César Armando Librado Legorreta, El Coqueto, violador y homicida 

serial que se escapó de una oficina del Estado de México en febrero de 2012 porque no podía ser arraigado o detenido 
formalmente. Habrá que buscar una solución jurídica para estos casos, pero no tiene sentido seguir deteniendo a 

inocentes.  

No será fácil abandonar el arraigo y los testigos comprados, que han generado una dependencia enorme a una policía 

floja que detiene para investigar. Pero si queremos un sistema de justicia que realmente castigue a los criminales y no a 
simples chivos expiatorios, esta reevaluación es indispensable.  

Derecho  

El SNTE ha aceptado la reforma educativa y las evaluaciones obligatorias que ésta establece. Sólo que logrará que las 
evaluaciones no puedan llevar a la destitución de los maestros que no las aprueben. Esto violaría, dice el sindicato, un 

“derecho” de los trabajadores. Nadie piensa en los niños. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

El ideólogo, el héroe desconocido y el escritor 

Una magnífica historia, de millones que hubo, de aquella pesadilla que fue la Guerra Civil española. Llegó ese difícil 
momento en que tengo que escoger el mejor libro que leí en el año para recomendarlo. Es difícil porque había varios 
candidatos muy buenos. Pero finalmente me he decidido por Soldados de Salamina de Javier Cercas. Se trata de una 

novela que supongo que es mitad real y mitad ficción. Algunos personajes son reales, otros quizá ficticios. La verdad es 

que no queda claro. En una de ésas todos son verídicos por lo que en realidad tendríamos un largo relato periodístico. No 
importa porque, independientemente de esto, la novela es una magnífica historia, de millones que hubo, de aquella 

pesadilla que fue la Guerra Civil española. 

El primer personaje, en este caso real, es Rafael Sánchez Maza, uno de los padres ideológicos del falangismo en 

España. Al parecer tenía una buena pluma —escribió novelas, ensayos y poesía y también fue periodista— aunque sus 
ideas estuvieran equivocadas. Creía en la grandeza de España con un extraño coctel ideológico que mezclaba elementos 

de nacionalismo, sindicalismo y catolicismo. Una especie de fascismo a la española con sus debidos toques de 
imperialismo ibérico. 

Gran amigo de José Antonio Primo de Rivera, fundador del falangismo, Sánchez Maza fue, como dice Cercas, uno 
de esos hombres que, con el poder de las ideas, llevan a la gente a matarse. Durante la Guerra Civil, el ideólogo 

falangista se refugia en la embajada de Chile en Madrid para no caer en manos de los republicanos. Se fuga y 
clandestinamente llega a Cataluña con la intención de refugiarse en Francia. Lo vuelven a detener y apresar en un barco 

convertido en cárcel. Cuando las tropas nacionalistas de Francisco Franco están por tomar la ciudad, llega la orden de 

ejecutar a Sánchez Maza. El personaje es fusilado, pero no es fusilado. Ahí comienza el enigma de la novela de Cercas 
porque resulta que el ideólogo falangista se escapa a la hora de la ejecución. Se esconde en un bosque aledaño donde 

los soldados republicanos lo buscan. Uno de ellos lo encuentra y, para su sorpresa, le perdona la vida. ¿Quién fue este 
soldado? ¿Por qué lo hizo? 

Cerca, entonces, se lanza a la búsqueda de este segundo personaje que le salvó la vida a Sánchez Maza, quien 
eventualmente se convirtió en ministro del primer gobierno de Franco. En el camino, el autor, gracias a sus 

conversaciones con el escritor chileno Roberto Bolaño, se encuentra con el que me parece el mejor personaje de la 
novela: Miralles. Este comunista catalán se enroló en las filas republicanas siendo un joven adolescente. Le encantaba 

bailar pasodobles. En la guerra va perdiendo a sus grandes amigos en diversas batallas. Cuando el bando republicano 
está perdido, escapa a Francia. Ahí se enrola en las fuerzas de la resistencia francesa al comenzar la Segunda Guerra 

Mundial. Cruza enormes desiertos en África. Regresa eventualmente a Europa y es de los primeros soldados de las 
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fuerzas aliadas en entrar victoriosos a Paris. Se queda a vivir en ese país que, como dice Cercas, no es su país pero es el 

país de todos. 

¿Habrá sido Miralles el que le salvó la vida a Sánchez Maza? 

Miralles es un estupendo héroe anónimo, de esos que las sociedades olvidan, pero que le deben mucho a lo que somos. 

Como dice Cercas: “De ese pelotón de soldados que a última hora siempre ha salvado la civilización, y en el que no 
mereció militar Sánchez Mazas y sí Miralles, de esos momentos inconcebibles en que toda la civilización pende de un 

sólo hombre y de ese hombre y de la paga que la civilización reserva a ese hombre”. Gran personaje resulta ser Miralles, 

inventado o no, sobre todo por su pasión a las pequeñas cosas como bailar un buen pasodoble. 

El tercer personaje de Soldados de Salamina es el propio autor, quien narra el viacrucis para escribir esta novela. 

Cercas sufre, se deprime, se anima y se flagela por encontrar una buena historia que contar. Para fortuna del lector, la 

halló. Porque en este libro se entreteje un relato sobre la política, la guerra, el peso de las ideas, el heroísmo silencioso, 
la amistad y hasta un poquito de amor. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Diplomáticos y militares alebrestados 

LA CANCILLERÍA parece un avispero, con los recientes cambios y la próxima reunión anual de embajadores y cónsules, 

programada para la primera quincena de enero. Los miembros del servicio exterior andan alebrestados y con ganas de 
desplazar a los panistas que permanecen en la SRE. El embajador Carlos A. de Icaza quedó en la posición más 

importante después del secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade. La designación de subsecretario, nos 
dicen, es un guiño del nuevo gobierno federal para los diplomáticos de carrera, que andan de lo más activos por otras 

posiciones. Por el momento, los subsecretarios para América del Norte, embajador Julián Ventura, y el de Derechos 

Humanos, embajador Juan Manuel Gómez Robledo, pueden estar tranquilos unos meses, pues la decisión es que sigan 
en sus lugares, nos comentan.  

AL INTERIOR de las Fuerzas Armadas no ha comenzado la tregua entre los grupos que empujaron a sus candidatos a 

ocupar el cargo militar más alto: la titularidad de la Secretaría de la Defensa Nacional. En la refriega, algunas voces 
divulgan que el general Augusto Moisés García Ochoa, uno de los divisionarios que estuvo considerado entre los 

aspirantes a encabezar la Sedena, ha sido relevado de su cargo con el traslado a una región militar. El propio general ha 

informado a sus conocidos que él sigue siendo el Director de Administración de la Defensa Nacional. Sin embargo, la 
institución dará a conocer a principios de 2013 cambios en el organigrama, nos explican. 

UNA VEZ que celebró el fin de año con sus ex colaboradores y amigos más cercanos, el ex presidente Felipe Calderón 

definió su agenda, por cierto muy internacional, para las próximas semanas. El michoacano tiene pasajes de avión para ir 
con su familia a España, donde pasará las fiestas de fin de año. Posteriormente, viaja a Davos, Suiza, para participar en 

el Foro Económico Mundial 2013. La tercera parada está marcada en Estados Unidos, para concentrarse en actividades 

académicas en Universidad de Harvard, como se lo dimos a conocer con mucha antelación en este espacio.  

NINGUNA prisa tiene en el Senado la iniciativa para la comisión anticorrupción, que vendrá a reemplazar a la Secretaría 
de la Función Pública. Los coordinadores del PRI, Emilio Gamboa; del PAN, Ernesto Cordero, y del PRD, Miguel Barbosa, 

acordaron dejar hasta enero el análisis de la propuesta redactada por el equipo del jefe del Ejecutivo. ¿Cuál es el 

propósito? Llegar a consensos sobre el sistema de fiscalización, un ejercicio similar para el debate que se logró en la 
reforma constitucional en materia de transparencia, con la participación de académicos y especialistas en el tema. El 

presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Raúl Cervantes, dijo que el dictamen verá la luz en el próximo 
periodo ordinario de sesiones de febrero.  

SI USTED cree que el caso El Encino va a terminar pronto, tiene un pronóstico errado. El caso ha transitado por dos 

gestiones del GDF, la de Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard. Ahora, un juez de ordenó al gobierno de Miguel 

Ángel Mancera que liquide en un plazo de 24 horas el asunto con el pago de casi 94 millones de pesos a particulares. 
Pero la solución del expediente no es tan sencilla. Los asesores legales de don Miguel Ángel preparan un recurso para 

impugnar la resolución del Juzgado Noveno de Distrito en materia Administrativa, nos adelantan. El proceso inició hace 
12 años. (Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 
ENTRE los efectivos de las Fuerzas Armadas eso de la "Gendarmería Nacional" les hace levantar la ceja con incredulidad 

y recelo. 
Y NO, no es porque no se quieran sumar a la nueva estrategia contra la delincuencia. 

LO QUE PASA es que ya antes se dejaron llevar por el canto de las sirenas y, al final, no les fue tan bien como les 

prometieron. 
ENTRE los integrantes del Ejército y la Armada no se olvida lo que sucedió con sus compañeros que fueron convencidos 

de dejar su respectiva institución castrense para sumarse a la entonces naciente Policía Federal Preventiva. 
POR EJEMPLO, los de la Tercera Brigada de Policía Militar primero se fueron comisionados por la Sedena y, después, 

cuando terminó su comisión, se les prometieron muchos beneficios si se quedaban en la PFP. 

SIN EMBARGO, según cuentan, lo único que obtuvieron fue perder su antigüedad y las prestaciones sociales de las que 
gozan los miembros de las Fuerzas Armadas. 

OJALÁ QUE esta vez no pase lo mismo. 
  

  
UNA VERSIÓN inquietante está circulando en los centros de la inteligencia mexicana. 

SEGÚN ESTO, el 15 de diciembre llegó a Manzanillo el buque carguero chino Xin Xia Men que, como es normal, dejó un 

montón de contenedores y partió hacia otro puerto. 
EL PUNTO está en que, según lo que se comenta, entre los contenedores está el cargamento que espera con ansias uno 

de los más importantes cárteles criminales del Occidente. 
Y NO, no se trata de drogas, sino de algo mucho más explosivo... literalmente. 

LA DUDA en todo esto es si alguna autoridad ya está investigando el peligroso cargamento y, sobre todo, si ya localizaron 

el contenedor en el que se encuentra. 
  

  
POR ANDAR buscando en los bolsillos ajenos la solución a sus problemas, el gobernador Rodrigo Medina se acaba de 

meter en oootro broncón. 
SABIDO ES que Nuevo León tiene serios apuros financieros, entre otras cosas, por el endeudamiento de los gobiernos 

estatales, el excesivo gasto corriente, la incapacidad para generar sus propios recursos y, por supuesto, la cesión al 

crimen organizado de grandes parcelas de autoridad. 
EN ESE CONTEXTO, el gobierno de Medina decidió que para mejorar la situación, lo correcto era... ¡subir los impuestos! 

LOS GENIOS de las finanzas estatales pretenden aumentar en 50 por ciento el impuesto estatal a nóminas, lo que ya 
provocó una airada reacción de grupos empresariales y civiles. 

DE HECHO ayer mismo hubo una encerrona -que el propio gobierno estatal niega pero que sí ocurrió- en la que 

participaron representantes de Medina y de la sociedad nuevoleonesa. 
Y EN pocas palabras, lo que le dijeron al gobernador es que no están dispuestos a sacrificarse pagando más impuestos, 

mientras su gobierno no haga la tarea y también se ponga a estricta dieta. ¡Qué tal! 
  

  

LUEGO del revuelo que causó la aparición de mensajes luminosos de amor en la Estela de Luz, hubo quienes pensaron 
que había sido hackeado el sistema del monumento del Bicentenario. 

SIN EMBARGO, ya se supo qué sucedió realmente: lo que pasa es que, acorde con los nuevos tiempos, están viendo si lo 
convierten en... ¡el Monumento al Teleprompter! (Redacción, página 10) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Carreteras mortales 

Los accidentes vehiculares en Hidalgo son y han sido una constante en la cifra de fallecimientos para la entidad, además 
de ser uno de los principales riesgos para automovilistas de todas las edades y de todas las regiones. 

Entre el año 2010 y 2011 en Hidalgo se registraron mil 41 accidentes automovilísticos, mismos que provocaron la muerte 

de 120 personas, lo que ubicó hasta hace un año a la entidad como el séptimo estado a nivel nacional con mayor 

incidencia. 

De acuerdo con datos de la Secretaría de Seguridad Pública y la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, cada año se 
atienden por lo menos a mil 119 personas por lesiones derivadas de un percance vehicular. Esto no sólo ha traído daños 

físicos y sociales a la población, sino que se traduce en gastos. 

Son casi 900 mil pesos los que el gobierno federal dio entre 2010 y 2011 al estado, y una suma similar en 2012 para que 

se atendiera la prevención y daños por accidentes automovilísticos; esto se realiza en varias entidades a través del 
Convenio de Acuerdo de Fortalecimiento de Acciones de Salud Pública en las Entidades Federativas (AFASPE) financiado 

por el gobierno federal. 

En este sentido la delegación regional de la Cruz Roja ha reportado en promedio cinco accidentes automovilísticos diarios 

en zonas como el Valle de Tulancingo e incluso la cifra se duplica los fines de semana. 

En sus registros, la mayoría de los accidentes son ocasionados por el exceso de velocidad o la ingesta de bebidas 

alcohólicas y debido a que ocurren sobre vías rápidas, la mayoría son considerados accidentes graves. 

En cuanto a la cifra de fallecimientos y lesionados por esta causa, no se precisa un promedio, pues en el reporte sólo se 
presentan lesionados, pues los rescatistas al tratarse de fallecidos dan aviso a las autoridades policiacas. 

¿Qué dicen las cifras federales? De acuerdo a la Secretaría de Salud, desde 2009 se registraron cuatro mil 561 ingresos 
hospitalarios en Hidalgo por accidentes vehiculares; dos mil 954 hombres y mil 607 mujeres, con un promedio de 

estancia de 4.32 días. 

De acuerdo al Registro Automático de Egresos Hospitalarios el sector de la población con mayor atención hospitalaria fue 

el de 15 a 19 años, con 427 personas atendidas; seguidas por el grupo de 20 a 24 años con 407; los menores de 5 a 9 
años con 368 y los adultos de 25 a 29 años con 359 registros. 

En cuanto a las lesiones más comunes provocadas por accidentes de autos, la dependencia federal informó que se han 
atendido a cuatro mil 97 personas por fractura de pierna; tres mil 303 por fractura de fémur; dos mil 48 personas fueron 

atendidas por traumatismo intracraneal; dos mil 139 por fractura de antebrazo; mil 678 por fractura de hombro y brazo; 
mil 547 por fractura de la tibia; mil 510 por fractura de cuello, entre otras como traumatismos, luxaciones, heridas y 

amputaciones. (Eduardo González, página 03) 

Crónica-Balcón Político… 

Nacidos para hacer el mal 

Hay centralmente dos clases de seres humanos: los que nacen para hacer el bien sin mirar a quién y los que nacen para 

hacer el mal sin mirar a cuál. 

En el segundo segmento parece encontrarse el empresario Alejandro Márquez Camacho (nada qué ver con el que esto 
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escribe, por fortuna), quien se ha dedicado los últimos años de su vida al negocio de la construcción de viviendas. 

Recuerdo que en un tiempo hasta en el programa de El Mañanero, al lado de Brozo presentaba su proyectos 

inmobiliarios. 

Hoy en Hidalgo parece que esa imagen televisiva nada tiene que ver con la realidad, pues así como dejó inconformes en 

Pachuca o en Zempoala, le acaba de surgir otro conflicto en Tolcayuca, donde unos 100 vecinos afectados de lo mismo 
que los de otros sitios donde la empresa Zeuqram (Márquez, invertido), ha cometido fraudes y ha dejado a cientos de 

familias no sólo en el desamparo sino en un conflicto legal. 

Pues el más reciente conflicto mantiene a 100 familias unidas contra el constructor Alejandro Márquez y con la amenaza 

latente de perder el servicio de luz. Que en términos de dinero representa 1 millón 300 mil pesos, que debería pagar el 
constructor y ahora pende la cuchilla de la suspensión sobre los vecinos. 

Silvia Ortega Briseño ha tomado a nombre de sus vecinos la lucha contra el empresario y contra la decisión de la CFE de 
dejarlos sin luz, mientras el empresario responsable advierte que no pagará adeudos que “no le corresponden” por 

suministro de energía eléctrica”. 

Algo estará pasando que al empresario constructor, con tantas demandas, se conduce en el territorio de la impunidad, 

pese a sus antecedentes y a que, incluso, ha sido expulsado de los Estados Unidos, donde intentó refugiarse para evadir 
sus responsabilidades. Algo tendrá que ocurrir para acabar con tanta impunidad. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
Bienvenidos a la nueva era 

 
Contra el apocalipsis, el optimismo. Hoy que —según el Calendario Maya- se termina una era de la humanidad, 

aprovecho para despedir al crimen, la inseguridad, el influyentismo, la corrupción, la intolerancia, la indiferencia, y un 
largo número de problemas que nos aqueja desde hace mucho. 

Mañana, que comienza una nueva era, recibiré con gusto los profundos cambios sociales que nos merecemos. Por eso 
sonreiré ante la desaparición de la desigualdad económica no sólo de México, sino que de todo el planeta. 

No podré menos que alegrarme de saber que los conflictos mundiales —locales e internacionales- comenzarán a 
resolverse de manera pacífica y dando gusto no a todos, pero sí a la mayoría. 

Celebraré que México se convertirá en un imperio de la cultura y el desarrollo. Un resurgimiento en el que todos los 

mexicanos aportaremos un grano de arena a la ciencia, a la cultura, a la tecnología, al arte y también a la economía. 

Porque si una nueva era inicia, y los agoreros de la buena fortuna tienen razón, entonces una nueva raza cósmica 

encabezada por el México criollo e indígena recorrerá poco a poco los confines de la tierra para demostrar a todos cuál 
debe ser el paradigma de la relación humana y de su comunión con el planeta. 

Así debe ser la nueva era que comienza mañana. 

Y si nos apuramos un poco, y ejercemos un mucho de optimismo, tal vez en esta nueva era el Atlas por fin será campeón 

del futbol mexicano. Total; si todo va a cambiar, bien puede empezar por el feudo rojinegro. Faltaba más. (Manuel 
Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que los partidos políticos en Hidalgo están impulsando la promoción de Carlos Moreno, hasta hace unos días 

subsecretario de Gobierno del estado, para que llegue a la delegación federal de la Segob, pues en los últimos años 
alegan que el trato entre ideologías ha sido cordial. Lo malo es que Moreno ya tiene la mira puesta en el Cisen, en 

donde dicen que será un cercano colaborador de su titular, el ex secretario de Planeación, Eugenio Ímaz Gispert.  
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: Que en Tepeji del Río no se olvida que la empresa Equz vertió más de 500 toneladas de desechos tóxicos en la 
región de Ojo de Agua y la población le recuerda al alcalde Fernando Miranda Torres que haga algo para retirarlos, 

pues el foco de contaminación es latente y puede ser origen de enfermedades entre la población. La buena noticia es que 
el edil ya busca una solución para retirar estos desechos como ordenó la Semarnat y será en los próximos días cuando se 

tenga una solución definitiva a este problema ecológico en el municipio. 

 
: Que hablando de Tepeji del Río, los servicios de emergencia del municipio demostraron su eficacia y coordinación 

con autoridades federales. Y es que ante el lamentable accidente sobre la carretera México-Querétaro que dejó un 
saldo de cuatro personas fallecidas, los rescatistas hidalguenses fueron parte fundamental para el retiro de escombros, 

orientación a la población e incluso habilitaron antes que nadie un helipuerto en las inmediaciones de Plaza del Río. 

 
: Que en Huejutla las autoridades no quieren responder por el caso de Pahuatlán, en donde fueron encerrados en el 

auditorio ejidal un grupo de personas que profesan una religión diferente a la católica. Dicen que el alcalde Alfredo 
San Román no sólo no se apareció para intervenir en el sitio, sino que no quiere hablar del tema, pues de acuerdo a 

versiones de sus allegados considera el tema como un problema ocasional y que pronto se solucionará entre los mismos 
pobladores. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

 
Nosotros creemos que el futuro lo determina cada uno con sus acciones. Cada año nuevo, que nuestro año nuevo es en 

septiembre, donde se supone se nos juzga de acuerdo a los actos del año anterior, esto para ver si estamos inscritos en 

el libro de la vida” 
May Sandra Directora de la revista enlacejudio.com 

 
El Mando Único no significa Policía Única, no todavía; porque sería muy complicado homologar salarios y beneficios y 

homologar todo, es un tema de presupuesto y no sé si podría hacerse a corto plazo” 
Francisco Olvera Ruiz Gobernador de Hidalgo sobre las iniciativas de seguridad de Enrique Peña Nieto  

 

No podemos abusar de ciertas figuras jurídicas pensando que la situación es de tal alarma que tenemos que hacer cosas 
que podemos lamentar, como personas, como mexicanos y como seres humanos” 

Omar Fayad Meneses Senador de la República sobre temas de seguridad (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que la reunión nacional del SNTE realizada ayer en la Ciudad de México, y en la que se discutió la postura del sindicato 
magisterial ante la reforma educativa, puede terminar involucrando en el tema al secretario de Gobernación, Miguel 

Osorio. 

Y es que ellos mentores, en voz de Elba Esther Gordillo, se pronunciaron en contra de la evaluación a los actuales 
profesores, uno de los puntos medulares de la iniciativa dé Peña Nieto. ¿Dónde quedaría el papel de Osorio? Pues cómo 
un posible mediador entre la Maestra y el titular de la SEP, Emilio Chuayffet, quien no mantiene la mejor de las 

relaciones con Gordillo Morales. 

Si el asunto se complica Miguel Osorio, quien cuenta con una buena posición ante la dirigente, podría buscar un 

acuerdo que deje tranquilos a todos. 

Que muy movido ha estado en días recientes el senador hidalguense Omar Fayad, pues como parte de la comisión de 

Seguridad de la Cámara alta, ha sostenido reuniones con diferentes grupos y representantes sociales para tocar temas 
relativos a los cambios recién aprobados en el Congreso de la Unión. 

Que a Hidalgo le llovió ayer con tanto accidente carretero. Esto porque casi de manera simultánea hubo percances 

mortales en la ruta México-Querétaro, a la altura de Tepeji, y otro en la vía México-Pachuca. Por lo menos hubo seis 

decesos en ambos sucesos, y aunque la entidad no es la responsable, las estadísticas de víctimas en este periodo 
vacacional no resultan alentadoras, pues apenas inició el asueto navideño. 
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que quienes tienen posibilidades reales de ser candidatos a duputados locales tanto del Partido Acción Nacional, como del 

sol azteca y el Revolucionario Institucional, se les ha visto muy activos en comunidades , barrios y colonias de sus 
respectivos distritos, donde realizan reuniones para entregar dulces, cobijas y aguinaldos entre el electorado y así dejarse 

ver como unos verdaderos Santa Claus, es decir, dadivosos y simpáticos.  

que la militancia priista de Pachuca ha señalado que apoyará a los aspi-antes que tengan una estructura sólida que les 

garantice el triunfo en la elección de julio venidero. Por lo pronto se dejan sentir Bernardo Arista, Ramón Vicente Diez, 
Esteban Ángeles y Esteban Mercado. Incluso, Gerardo González Espínola siente que puede ser tornado en cuenta dentro 

de las filas del tricolor para ser candidato al Congreso del estado.  

que los festejos navideños convertidos en comidas y brindis ocasionan un importante ausentismo de los empleados tanto 

en la esfera estatal. Al menos eso se advierte en municipios aledaños a la capital hidalguense, donde además buena 
parte del personal de las alcaldías se tomará vacaciones. Ojala que en las presidencias municipales se dejen guardias 

suficientes para atender a la población que en este periodo de asueto aprovecha para ponerse al corriente en pagos, o 
tramitar la expedición de algún documento oficial.  

que un personaje de San Felipe Orizatlán que aprovecha muy bien las fiestas decembrinas para promoverse 
políticamente en pos de la candidatura del tricolor a la diputación local por el distrito de Huejutla, es la dirigente 

municipal de ese partido, Brenda Lizeth Flores Franco, de quien se comenta que es impulsada por un importante político 
estatal. Ahora si que los trancazos se están poniendo a peso en aquella región, cuando todo hacía suponer que habría 

una selección tersa de candidato para la diputación local.  

que también en el distrito de lxmiquilpan los perredistas se alistan para impulsar a dos o tres suspirantes para contender 

en la próxima elección local. Por lo pronto ya se manejan los nombres de la exlegisladora Estela Rubio, lo mismo que de 
Juan Ortiz Simón, quien es apoyado por el senador y dirigente de la UFIC Isidro Pedraza. También se habla de una 

posible alianza entre Acción Nacional y el Partido del Trabajo, con Pascual Charrez (hermano del controvertido alcalde de 

lxmiquilpan, Cipriano Charrez), al frente. (Redacción, página 03/página de internet) 

Independiente-El Socavón: Inevitables los aumentos de tarifas y precios; imposibles los de salarios y prestaciones 

(Redacción, página de internet) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 

No cabe duda que “con dinero baila el perro”. Así ocurrió con el flamante jefe de prensa de la presidencia municipal de 
Ixmiquilpan, Tomás Pérez Casas, un ex reportero de poca monta y “reventador” de funcionarios caracterizado por su 

mala ortografía y supuestas ideas de izquierda. 

Y es que al “vocero” ya le llegaron al precio, pues desde que trabaja para el alcalde Cipriano Charrez Pedraza le ha dado 
por alentar agresiones contra periodistas como la ocurrida el martes pasado, cuando tres reporteros de los diarios Plaza 
Juárez, Criterio y La Crónica Hidalgo fueron detenidos por la policía municipal por supuestamente fotografiar la fachada 

de la sucursal financiera Fin Común. 

Igual que cuando “escribía” en medios de comunicación “alternativos”, Pérez Casas sigue inventando historias, pues 
luego de que el hecho trascendió públicamente envió un “comunicado urgente” para “aclarar” la situación y explicar que 
los reporteros no fueron detenidos, sino que por propia voluntad acudieron a las instalaciones de la Secretaría de 

Seguridad Pública Municipal. 

El caso es que los comunicadores afectados, Marco Antonio Cabañas, Erika Gutiérrez y Hugo Cardón, refieren todo lo 
contrario, ya que durante las dos horas que estuvieron retenidos se les prohibió el uso de celular y se les escoltó como 
delincuentes. 

El nombre de Juan Manuel Sepúlveda Fayad, ex alcalde de Pachuca, ex diputado federal y ex procurador de Justicia de 
Hidalgo, suena fuerte en Radio Pasillo como futuro funcionario de la Procuraduría General de la República (PGR), cuyo 

titular es el ex mandatario hidalguense Jesús Murillo Karam. 
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Vecinos de diversas colonias de Pachuca y la zona metropolitana solicitan a la Comisión de Agua y Alcantarillado de 
Sistemas Intermunicipales (Caasim) cumplir con los horarios establecidos para dotar del servicio a los sectores que son 

abastecidos mediante el denominado “sistema de tandeo”. 

Los peticionarios aseguran que durante los periodos vacacionales, como el que inició esta semana en el organismo, 
quienes tienen la encomienda de abrir y cerrar las válvulas acostumbran irse de fiesta y dejar colgada a la gente. 
(Redacción, página de internet) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Uno de los ámbitos que requieren un mayor impulso a escala nacional es el educativo, pues a lo largo de las décadas 

sufrió altibajos que al final pudieron reflejarse en otros rubros de la vida del país. Por ello el gobernador hidalguense, 
Francisco Olvera, manifiesta su preocupación, ante el llamado del presidente Enrique Peña Nieto, por modificar desde sus 

raíces al sector, con miras a la formación de ciudadanos mejor preparados y capaces de competir en los mercados 

internacionales. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-: Oscar Labra 

Ante el cierre de actividades correspondientes a este año el titular de la Secretaría Técnica de Administración del Poder 

Judicial en Hidalgo, focaliza las acciones para que todo en las áreas de este dependencia quede sin pendiente alguno, 
porque la proyección es comenzar el 2013 de la mejor manera y así trazar nuevos planes de trabajo que dinamicen los 

resultados generados. 

Abajo-: Luis Rey Doroteo 

Al inicio de las vacaciones de invierno es imperceptible el trabajo del director de Turismo en Tulancingo porque 
simplemente no existe aún avance en la instalación de los módulos de información turística, claro ejemplo de ello es la 

Central de Autobuses. De continuar así incrementará el descontento por la falta de estrategias efectivas para que la 

ciudad de Las Antenas mejore en ese rubro. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

VISITA 

Hoy vendrá a Pachuca la directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, para reunirse con el 

gobernador Francisco Olvera y así ultimar detalles sobre la edificación de la Ciudad del Conocimiento. El 

proyecto para este desarrollo educativo es sin duda el más grande en la historia del estado en materia de educación 
media superior, de ahí que la coordinación entre instituciones es fundamental. 

PERMISOS 

Recientemente en la zona Plateada de Pachuca se desató un boom de construcción de los que según 
sabemos serán más edificios para oficinas y negocios. Las obras en la zona marchan a toda prisa y poco a 

poco el tránsito de personas y vehicular va en aumento. Este fenómeno complica la circulación en el acceso al 
bulevar Felipe Ángeles dónde el semáforo retrasa aún más el paso de vehículos, así como la entrada al centro comercial 

Galerías que también dificulta el paso. 

PLANTA 

Se quedó en el olvido el proyecto para construir una nueva estación eléctrica en Téllez, municipio de 
Zempoala. Las instalaciones en el lugar prevalecen pero nunca fueron concretados los proyectos para 

instalar más equipo y con ello aumentar la potencia de energía a distribuir. Hoy el lugar es parte del paisaje 
urbano de la zona y sirve para que “artistas” anónimos pintarrajeen sus paredes. 
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AYUNTAMIENTOS 

La mayoría de ayuntamientos en Hidalgo suspenderán actividades administrativas durante los próximos 

días. Algunos informaron a la población sobre las fechas de asueto y los servicios que seguirán 

funcionando, pero son los menos. A los alcaldes les urge pagar aguinaldos y quitarse ese “peso de encima” pues de 
no hacerlo corren el riesgo de un paro de labores, como ya amenazan en varias localidades. 

INFLUYENTISMO 

El programa Alcoholímetro en Pachuca dejó de ser funcional, pues está sujeto a las decisiones que tomen 
los influyentes que llegan a caer en él, por lo que es necesaria otra estrategia para evitar accidentes 

relacionados con el consumo del alcohol y concientizar a dichos influyentes sobre los riesgos que implica manejar 
en estado de ebriedad, así… justo como lo hacen. (Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 

 
 

 


